

**MISIÓN
ESPECIAL****MARTHA
BÁRCENA
COQUI****#OPINIÓN**

La elección de Claudia Sheinbaum como presidenta de México, tras 200 años de independencia, es un hecho histórico. Orgullo para las mujeres mexicanas

**¡TENEMOS
PRESIDENTA!**

Cerca de 60% de los votantes del padrón electoral ejercimos nuestro voto. La participación estuvo en el promedio histórico, por debajo de lo deseable, excepto en algunas entidades. La mayoría de las encuestas, incluyendo las de **El Heraldo de México**, que indicaban un triunfo contundente de Claudia Sheinbaum, por cerca de 30 puntos, tuvieron razón. Los que pensamos que tendríamos resultados más cerrados, nos equivocamos. Hay que reconocerlo. Les comparto mi primera lectura de estos resultados:

- Claudia obtuvo más votos que el propio López Obrador. ¿Le dará ello mayor margen de maniobra frente a AMLO? O bien se interpretará que le debe su elección.

- La coalición de Morena tendrá la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y probablemente en el Senado. Ello podría representar una amenaza para la división de poderes y los contrapesos necesarios en una democracia. Significaría el posible avance de reformas al Poder Judicial, al INE, la desaparición de instituciones autónomas. Nos tocará a los ciudadanos defender las instituciones y la independencia del Poder Judicial.

Las clases medias votaron en buena medida por la oposición

- Fue la campaña más violenta de los últimos años, con una clara intervención del crimen organizado en varias regiones del país, en especial a nivel municipal.

- Morena refrendó su dominio en entidades clave como Ciudad de México, Veracruz y Puebla. Ganó Yucatán que controlaba el PAN. El

corazón industrial del país sigue gobernado por la oposición.

- Tras ganar Sheinbaum resaltó un "México plural, diverso y democrático" y reconoció que el disenso es parte de la democracia, llamando a un camino en paz y armonía. Da esperanza y se agradece, tras meses de discursos divisivos y polarizantes, estrategia de López Obrador que funcionó.

- Xóchitl Gálvez es una mujer valiente que merece todo el respeto y reconocimiento. Encabezó una coalición de partidos anquilosados, con liderazgos de ínfima calidad, quienes deben renunciar ya.

- Es frustrante que partidos corruptos como el Verde Ecologista y del Trabajo, hayan obtenido un número considerable de votos. Lo mismo se puede decir del esquirol Movimiento Ciudadano. ¿Es necesario un nuevo partido?

- Las clases medias votaron en buena medida por la oposición. Los programas sociales fueron fundamentales para el triunfo de Morena.

- El voto en el exterior tuvo claroscuros. El voto electrónico funcionó, no así el presencial en sedes de embajadas y consulados. Para los que tenemos experiencia en el servicio diplomático y consular, era totalmente previsible el caos que prevaleció. Habrá que reforzar el voto electrónico.

Viene un periodo de transición más corto que antes. Veremos el espacio que López Obrador deja a su sucesora, quien tanto a nivel interno como internacional deberá sortear un *campo minado*. En mi próxima columna me referiré a los retos de política exterior y la relación con EU.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA